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в облаках 
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обращение
Дорогие друзья!

Для такой крупной организации, как Россий-
ские железные дороги, качественный учет и ана-
лиз поступающей информации является основой 
ее успешной работы. В этой связи естественно, 
что направление «Управление данными» входит 
в число 16 комплексных цифровых проектов, реа-
лизацию которых предусматривает Стратегия циф-
ровой трансформации ОАО «РЖД». 

На сегодня мы уже можем уверенно сказать, 
что смогли перестроить всю систему управления 
данными и готовы трансформировать ее дальше.

В прошлом году первой из госкомпаний мы ре-
ализовали проект по автоматизации процесса об-
мена информацией с федеральными органами ис-
полнительной власти через Национальную систему 
управления данными. НСУД – ключевой элемент  
государственного управления, внедряемый в рам-
ках нацио нального проекта «Цифровая экономика». 

В РЖД НСУД стал частью платформы «Корпо-
ративное хранилище данных ОАО «РЖД» (КХД), 
которую в феврале текущего года уже зарегистри-
ровали в реестре российского ПО 

Внедрение КХД улучшило качество метаданных 
и документации по работе с данными в компании,  
дало возможность получать более точные результаты, 
оперативно оценивать работу внедренных решений. 

Платформа КХД также позволила нам снизить 
затраты на разработку, интеграцию и функциониро-
вание следующих комплексных проектов по управ-
лению данными. 

Так, в РЖД создали импортонезависимую Кор-
поративную систему управления данными (КСУД). 
Она объединяет всю информацию о дея тельности 
холдинга на одной платформе, позволяет повысить 
эффективность предиктивной аналитики. Внедре-
ние единой модели данных в компании дает возмож-
ность унифицировать процессы работы с данными 
и аналитической отчетностью. 

КСУД уже охватывает все критически важные 
данные РЖД, необходимые для статистического, 
бухгалтерского и управленческого учета, и ускоря-
ет, упрощает и повышает удобство работы с ними, 
повышает доверие сотрудников к аналитической 
информации. 

Мы описали метаданные из 40 систем-источ-
ников (в том числе 265 форм статистической  
отчетности). Количество пользователей КСУД со-
ставляет более 9 тыс. специалистов, работающих 
с аналитикой. Работа специалистов (от топ-уровня 
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Приятного чтения!
 Евгений Чаркин, заместитель генерального директора ОАО «РЖД»

до линейного) по единой модели данных позволила 
привести к единообразию сбор данных по показате-
лям. Особенно это важно для смежных подразделений, 
использующих одноименные показатели из разных си-
стем-источников. Мы не стоим на месте.   КСУД станет 
основой для внедрения технологии искусственного 
интеллекта. Платформа обеспечит создание аналити-
ческих сервисов в холдинге на основе новых техноло-
гий контроля инфраструктуры, мониторинга перемеще-
ния грузов, моделирования и управления перевозочным 
процессом, даст возможность использования этих си-
стем на внешнем контуре компании. Успешно решать 
задачи обеспечения надежной и безопасной работы 
с данными, активного развития цифровых сервисов, 
основанных на реализации политики импортозамеще-
ния , растущих объемах данных, нам помогает переход 
на СУБД Postgres Pro.

Сейчас в  РЖД накоплено 39 петабайт данных. 
Это мощная база для монетизации и взаимодействия 
с партнерами, основа для создания персонифициро-
ванных сервисов и предложений клиентам компании, 
потенциал повышения качества управленческих решений 
и эффективности компании. Эффективное управление 
данными в холдинге было бы невозможно без рабо-
ты  Управления статистики и анализа ОАО «РЖД».  
Сердечно поздравляю коллег с профессиональным празд-
ником – со 150-летием железнодорожной статистики.
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1,5 млн 
электронных документов 
за восемь месяцев 
2023 года оформлено 
через сервис рЖд «личный 
кабинет грузоотправителя» 

на 23  крупных сортировочных 
станциях сети рЖд планируется установить 
комплексы компьютерного зрения для 
эффективного размещения вагонов (кзсп), 
разработанные специалистами нииас. сейчас 
он действует на сортировочной станции кинель 
в самарской области. благодаря алгоритмам 
ии предлагаются лучшие варианты размещения 
вагонов в парке, сокращается время 
на формирование составов. к тому Же это позволит 
улучшить заполняемость путей.  

Михаил Мишустин,  
глава правительства РФ:

«Железнодорожный транспорт имеет стратегическое значение для 
развития отечественной экономики, повышения конкурентоспособ
ности, укрепления безопасности государства, улучшения качества 
жизни людей. сегодня это крупнейший современный высокотехно
логичный комплекс, тысячи километров путей, мостов, путепроводов 
и тоннелей. несмотря на санкционное давление, отрасль демонстри
рует устойчивый рост, уделяет серьезное внимание цифровизации, 
повышению эффективности эксплуатации железной дороги». 

Подробнее читайте на сайте 
«РЖД-диджитал»

к о р о т к о

ДМитРий шаханов,  
заместитель генерального директора 
оао «Российские железные дороги»:

«одно из преимуществ рЖд – техно
логичность. и это не только производ
ственные процессы, но и технологич
ность во взаимодействии с персоналом. 
это и электронный кадровый оборот, 
и наш сервисный портал – аналог «гос
улуг», к которому подключен почти 
1 млн сотрудников, это и карьерный пор
тал, и рекрутинговые социальные цен
тры – аналог мфц».
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с 1 октября стартует 
эксперимент 
по стыковке гис эпд 
(государственная 
информационная система 
электронных перевозочных 
документов) и системы 
этран (электронная  
транспортная накладная) 
холдинга рЖд. 

Максут Шадаев,  
министр цифрового развития,  
связи и массовых коммуникаций  
Российской Федерации:

«Мы запустили проект по созданию 
в вузах цифровых кафедр – в прошлом 
году на них было зачислено 112 тыс. 
студентов. Такие кафедры дают воз-
можность в течение года получить 
в дополнение к основной отрасле-
вой специальности вторую специали-
зацию, связанную с ИТ. Это позволит 
сформировать локомотив для цифро-
вой трансформации ключевых отраслей 
экономики».
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К 2026 году сИсТеМой  
КонТроля рабоТы спецИального подвИжного 
сосТава (ас Крспс) будеТ оборудован весь парК 
пуТевой ТехнИКИ КоМпанИИ. уже более 5 Тыс. ед. 
спецИального подвИжного сосТава оснащено 
ею. ас Крспс передаеТ для аналИза уже оКоло 
50 параМеТров рабоТы МоТорельсового  
ТранспорТа И порядКа 200–300 параМеТров – 
щебнеочИсТИТельной ТехнИКИ.   
ее прИМененИе соКраТИТ ЭКсплуаТацИонные  
расходы И сЭКоноМИТ ТоплИвно-ЭнергеТИчесКИе  
ресурсы предпрИяТИй ржд.

Подробнее читайте на сайте 
«РЖд-диджитал»

230  
соТруднИКов ржд прошлИ 
обученИе по управленИю 
проеКТаМИ в раМКах програММы 
«цИфровая ТрансфорМацИя 
КоМпанИИ: проеКТные 
КоМанды». ЭТо соТруднИКИ 
шесТИ депарТаМенТов 
И 15 фИлИалов оао «ржд».  
слушаТелИ ИзучИлИ ТаКИе ТеМы, 
КаК управленИе проеКТаМИ, 
распределенИе ролей 
И задач в КоМанде, МеТоды 
ИсследованИй. КоМанды 
учасТнИКов началИ собсТвенные 
ИсследованИя для поИсКа 
Идей. в резульТаТе ЭТо позволИТ 
сфорМулИроваТь проблеМы, 
определИТь цель ИТогового 
проеКТа И найТИ решенИя 
с поМощью «цИфры».

 

сеРгей кобзев, 
первый заместитель генерального 
 директора оао «РЖд»: 

«железная дорога всегда базировалась 
на отечественных решениях, на компе-
тенциях отечественных инженерных 
школ. Мы являемся якорным заказчиком, 
имея долгосрочные контракты и согла-
шения с нашими машиностроителями, 
партнерами по перевозочной, транс-
портной деятельности, тем самым соз-
давая в долгосрочной перспективе воз-
можности для развития производств».

А
рк

ад
ий

 Ш
ап

ов
ал

ов
/П

ре
сс

-с
лу

ж
ба

 О
А

О
 «

РЖ
Д

» 

И
зо

бр
аж

ен
ие

 с
ге

не
ри

ро
ва

но
 с

 п
ом

ощ
ью

 н
ей

ро
се

ти
 M

id
jo

ur
ne

y



Поздравляем
со 150-летием

Официальная истОрия 
статистическОгО  
учета на железнОдОрОж-
нОм транспОрте рОссии  
началась в 1873 гОду, кОгда 
на ОснОвании высОчай-
шегО пОвеления был сфОр-
мирОван статистический 
Отдел министерства  
путей сООбщения. 

сейчас управление  
анализа и статистики  
департамента инфОрма-
тизации – мОщная струк-
тура, кОтОрая Организует 
Оперативный учет и ведет 
статистические наблюде-
ния вО всех пОдразделени-
ях ОаО «ржд».

в ее задачах: 
•	 обобщение	и	систематический	ана-

лиз	отчетных	данных	о	результатах	
работы	железных	дорог	и	структур-
ных	подразделений	холдинга;

•	 контроль	за	своевременным		
предоставлением	достоверной		
оперативной	и	статистической	от-
четности	руководству	ОАО	«РЖД»,	
органам	государственной	
статистики;

•	 разработка	методологии	по	созда-
нию	централизованных	автоматизи-
рованных	банков	данных	и	информа-
ционно-аналитических	систем;

•	 подготовка	предложений	по	совер-
шенствованию	системы	учета		
и	отчетности,	анализа	показателей	
работы	структур	холдинга.

Этапы развития в рОссии железнОдОрОжнОй статистики и управления данными в Отрасли 

создание статис
тического отде
ла министерства 
путей сообщения 

выпущен пер
вый статистиче
ский сборник ми
нистерства путей 
сообщения

получено дозволение 
императора на созда
ние специаль ного ста
тистического сборни
ка министерства пу
тей сообщения

Cоздано централь
ное бюро статисти
ки и картографии 
на железнодорож
ном транспорте

кирилл семиОн, 
начальник департамента информати
зации ОаО «ржд», генеральный  
директор анО «национальный центр 
компетенций по информационным  
системам управления холдингом»: 

В сентябре исполнилось 150 лет с даты образо-
вания статистического отдела при Министер-
стве путей сообщения страны. Поздравляю с этим 
юбилеем всех работников РЖД, которые участву-
ют в сборе, обработке, систематизации массивов 
данных, а также создают и обслуживают необхо-
димое оборудование. Высокий уровень организа-
ции учета, статистического наблюдения в Россий-
ских железных дорогах не имеет аналогов в дру-
гих экономических отраслях страны. И это ваша 
заслуга! От души желаю вам всего самого добро-
го, сил, оптимизма, личного и профессионально-
го роста, вовлеченности в процессы масштабных 
преобразований Российских железных дорог, ко-
торые происходят в том числе благодаря вашей 
работе.

Первым руководителем статистического 

отдела стал русский общественный деятель 

и публицист, первый историк реформ 1860-х 

годов и железнодорожных дел в России Алексей 

Адрианович Головачев. Возглавлял статистический 

отдел Министерства путей сообщения Российской 

империи с 1873 по 1875 год. 

6 сентября 2023 года в селе Покровском Тверской области 

была установлена памятная доска первому руководителю 

статистического отдела МПС России. Она изготовлена 

и установлена на добровольные пожертвования работников 

РЖД в честь 150-летия железнодорожной статистики.  
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железнодорожной 
статистики!

Использование 
арифмометров «Фе
ликс» – первого оте
чественного устрой
ства, которое ускори
ло процесс расчетов 
для железнодорож
ной статистики 

Решением Совета по же
лезнодорожному транс
порту государств – 
участников Содружества 
учрежден профессио
нальный праздник – 
День железнодорожной 
статистики

Начало ис
пользования 
на железных 
дорогах элек
тронновы
числительных 
машин 

Создана си
стема кон
троля и мо
ниторинга 
ключевых 
показате
лей (СКИМ) 
на железной 
дороге

Оцифрована 
база знаний, 
внедрены ме
тоды и под
ходы управ
ления данны
ми по модели 
DAMADMBOK

Разработана 
и утвержде
на концепция 
по созданию 
корпоратив
ной систе
мы управле
ния данными 
ОАО «РЖД» 

Перевод данных 
на импортозаме
щенную платфор
му «Корпоративное 
хранилище данных 
(КХД) ОАО «РЖД». 
Готовится пилот
ный проект стати
стической отчет
ности по анализу 
графика поездов 
на основе ИИ

АлеКСАНДР МИСКАРяН, 
генеральный директор 
ООО «РЖДТехнологии»: 

Уважаемые коллеги!  От всего коллектива «РЖД-Тех-
нологий» поздравляю вас с профессиональным празд-
ником – 150-летием железнодорожной статистики!

Вот уже полтора века ваша работа служит 
ориентиром для построения моделей эффек-
тивности всего железнодорожного транспорта.

Отрадно, что ваше управление стало одним 
из первых заказчиков компании «РЖД-Технологии». 

У каждой эпохи свои инструменты и методи-
ки. Сегодня вы на гребне новой волны технологий 
и объемов данных, которые измеряются десятка-
ми петабайт, и вы с ними виртуозно справляетесь! 

Кроме производственных успехов, отмечу боль-
шое культурно-историческое значение вашей дея-
тельности, а также инициативы по созданию интел-
лектуальных игр. Спасибо вам и за это!

Желаю всем вам новых достижений, дальнейших 
профессиональных успехов, увлеченности своим 
делом. С праздником!

ГеРМАН СуКОННИКОв, 
первый заместитель начальника  
департамента информатизации (ЦКИ):

Поздравляю с 150-летием железнодо-
рожной статистики сотрудников всех 
профильных подразделений, филиалов, 
отделов дочерних компаний холдин-
га «РЖД». Благодаря вашей работе ста-
тистика железнодорожного транспор-
та считается одной из наиболее до-
стоверных и систематических среди 
других российских отраслей. Сопоста-
вимые и своевременные данные, кото-
рые вы предоставляете, позволяют при-
нимать эффективные управленческие 
решения и определять пути дальнейше-
го развития Российских железных до-
рог. Желаю всем вам крепкого здоровья, 
только позитивных эмоций и преданно-
сти столь значимому и важному делу!
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Всероссийский конкурс  
научно-технологических  

проектоВ для старшеклассникоВ 
«Большие ВызоВы» стал 

 
площадкой, где можно  

Встретить множестВо  
перспектиВных научно-

технологических проектоВ.  
глуБине прораБотке некоторых  

из них позаВидоВали Бы  
и Взрослые.



В 2023 году программа «Большие 
ВызоВы» проходила В Восьмой раз. 
400 школьникоВ из 70 регионоВ страны 
Встретились В финале для защиты 
научно-технологических проектоВ. 
участники предстаВили Более чем 
70 проектоВ по 13 напраВлениям, таким 
как Биотехнологии, Беспилотный 
транспорт, Большие данные 
и искусстВенный интеллект, космос, 
нанотехнологии, умный город 
и др. школьники разраБатыВали ноВые 
лекарстВа, создаВали цифроВые 
помощники для постаноВки диагнозоВ, 
системы для протиВодейстВия 
мошенникам, запускали спутники, 
проектироВали роБотоВ и погружались 
В решение актуальных для страны задач. 
молодые ученые три недели раБотали 
под рукоВодстВом опытных настаВникоВ. 
партнерами программы Выступили 
эксперты Ведущих компаний и ВузоВ 
россии — VK, оцрВ, ао «гринатом», 
«ростелекома», униВерситета «сириус», 
мфти и др.

о самых интересных из предстаВленных 
проектоВ мы решили рассказать 
отдельно.

«Большие вызовы» – всероссийский конкурс 
научно-технологических проектов для 
старшеклассников, которые занимаются 
научной или исследовательской деятельностью 
под наставничеством опытных экспертов 
и ученых. организаторами конкурса являются 
оБразовательный фонд «талант и успех» и научно-
технологический университет «сириус». по итогам 
лучшие конкурсанты стали участниками научно-
технологической оБразовательной программы 
«Большие вызовы», которая прошла в «сириусе».

Подробнее о конкурсе 
«Большие вызовы» 
читайте на портале 
«РЖД-диджитал» 
(QR-код)

10 П Р О Е К Т Ы

Автор проекта рассматривает актуальную проблему ди-
агностики состояния подшипников качения. Эти узлы 
применяются в различных видах оборудования: элект-
родвигателях, подъемно-транспортной и сельскохозяй-
ственной технике, самолетах, локомотивах, вагонах, ме-
таллорежущих станках и многих других механизмах. 

Основная задача подшипников – фиксировать вра-
щающуюся деталь, позволяя ей при этом осуществлять 
как вращение, так и простое линейное перемещение 
с минимально возможным коэффициентом трения по-
верхности. До 90% отказов вращающихся машин про-
исходит из-за дефектов подшипников качения. В свя-
зи с этим чрезвычайно важно контролировать состоя-
ние подшипников и вовремя реагировать на возможную 
неисправность.

Цель проекта – создать метод диагностики состоя-
ния подшипников на основе нейронной сети и изобра-
жений SDP (Scattered Dot Pattern).

Разработчики изучили проблему диагностики, выя-
вили возможные типы неисправностей, проанализиро-
вали аналогичные способы мониторинга. Принцип ра-
боты основан на преобразовании вибраций в изобра-
жения. Распознавание изображений происходит через 
специальный тип нейронных сетей – сверточную ней-
ронную сеть (CNN). Полученные изображения SDP по-
зволяют увидеть различия в технических параметрах, 
что подтверждает наличие дефектов.

Экспериментальные данные получены в НИЛ тех-
нической самодиагностики и самоконтроля прибо-
ров и систем Южно-Уральского государственного уни-
верситета. Результаты показали, что нейронная сеть 
с высокой вероятностью корректно распознает сиг-
налы, а также верно определяет тип дефекта. Ключе-
вое достоинство предложенного механизма – невы-
сокие вычислительные затраты за счет построения 
SDP-изображений.
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Подсчет городского трафика – это важная часть анализа 
транспортной системы. Нередко способы сбора данных ос-
нованы на обработке вручную – по записям видеокамер или  
непосредственно на локации. Это не позволяет ана-
лизировать большой объем информации в режиме 
реального времени. Сферы применения: улучшение 
дорожной инфраструктуры, обновление светофоров, 
оптимизация маршрутов общественного транспорта.

Цель проекта – создание высокоточной автоматизи-
рованной системы подсчета городского трафика, спо-
собной быстро и эффективно обрабатывать большой 
объем данных из открытых источников.

Авторы проекта используют нейросеть YOLOv4-tiny. 
Для доработки модели взяты данные с камер в Рязани.

 
На сайте есть карта для выбора точки отслежива-
ния трафика. Пользователь может получить доступ 
к графикам за различные промежутки времени – 
день, неделя, год. Для удобства можно выбирать ти-
пы объектов – автомобиль, пешеход, велосипед. 

Что обеспечивает новая разработка?
•	 Точность подсчета трафика выше существую-

щих методов расчета.
•	 Обработка данных в реальном времени.
•	 Открытый доступ к информации.
•	 Проект также был представлен на конкурсе 

«Большая разведка», где получил специальный 
приз от компании «Метафракс Кемикалс». 

Акселератор «Большая разведка» – программа 
поддержки проектных команд и студенческих 
инициатив для разработки инновационных 
продуктов в рамках реализации федерального 
проекта «Платформа университетского техно-
логического предпринимательства» государ-
ственной программы «Научно-технологиче-
ское развитие Российской Федерации».

К разработке уже проявили интерес ФГБОУ 
ВО «Рязанский государственный агротехноло-
гический университет имени П.А. Костычева» 
и ООО «Фикстрафик» (Рязань).

Цель проекта – создание высокоточной 
автоматизированной системы 
подсчета городского трафика.

ЭТАПы РАБОТ:

•	 Создание датасета из видеофайлов.
•	 Разметка данных.
•	 Обучение нейросети для классификации 

объектов на видео (пешеходы, велосипеды, 
мотоциклы, легковые и грузовые автомобили, 
общественный транспорт).

•	 Разработка структуры базы данных.
•	 Разработка сайта с удобным интерфейсом 

и визуализацией данных.

12 П Р О Е К Т Ы
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По данным Министерства здравоохране-
ния РФ, на конец 2022 года в стране не хва-
тало до 25 тыс. врачей и 50 тыс. средне-
го медицинского персонала.

Решением данного вопроса могут 
стать роботы-ассистенты. Цель проекта – 
создать прототип мобильного робота для 
помощи медицинскому персоналу при ухо-
де за пациентами.

В результате работы создан прототип, 
состоящий из мобильной платформы, смен-
ного блока-подлокотника и подъемного ме-
ханизма. Уникальные детали смоделиро-
ваны и изготовлены методом 3D-печати. 
Робот оснащен видеокамерой, дисплеем 
и датчиками.

Собственная материнская плата управ-
ляет моторами и считывает данные с дат-
чиков. Робот может различать объекты, 

человека и части тела. Для распозна-
вания используются камера и алго-
ритмы компьютерного зрения. Вто-
рая камера необходима для видеосвязи 
«врач – пациент».

В робота заложен алгоритм, позволя-
ющий ему независимо от персонала ста-
бильно выполнять свои функции. Бла-
годаря лазерным датчикам робот может 
двигаться по помещению, не врезаясь 
в препятствия.

Робот-ассистент может взять на себя 
часть простейших монотонных манипу-
ляций, которые отнимают много времени 
и сил. Это облегчит труд медицинского 
персонала и позволит сосредоточиться 
на здоровье пациентов.

ФУнкЦиональноСть  
РоБота-аССиСтента:

•	 Запись данных пациентов.
•	 Видеосвязь «врач – пациент».
•	 Считывание жизненно важных дан-

ных пациента: температуры тела, 
пульса, уровня кислорода в крови.

•	 Перевозка вещей между сестрински-
ми пунктами.

•	 Показ сообщений лечащего врача 
на сенсорном дисплее.
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Для трансляции мероприятия  
с несколькими спикерами нуж-
на профессиональная работа опе-
ратора, который постоянно пере-
мещает камеру с одного орато-
ра на другого. Оператор не всегда 
успевает среагировать и переве-
сти камеру на нужного человека. 
Чтобы это исключить, специалисты 
чаще всего фокусируются на уда-
ленной съемке. И зритель выбира-
ет сам, на ком остановить взгляд. 
Но в этом случае теряется выраже-
ние лица выступающих.

Цель проекта – разработка тех-
нологии, способной следить за ли-
цом на видео.

Программа Witch с помощью 
искусственного интеллекта опре-
деляет лица всех спикеров. Поль-
зователь выбирает интересующе-
го его человека и следит только 
за ним. Технология позволяет ра-
ботать как онлайн, так и с записан-
ным видео.

В основе разработки лежит 
нейросеть CenterNet. Эта нейро-
сеть является сбалансированной 
с точки зрения времени и точно-
сти распознавания объектов.  
Первичная целевая аудитория про-
екта – это телекомпании.  

Алгоритм работы:
•	 При включении видео нейросеть 

определяет лица всех спикеров,  
выделяя их и нумеруя.

•	 Пользователь выбирает лицо,  
на котором хочет держать фокус.

•	 На экране появляется лицо выбран-
ного спикера. В случае необходимо-
сти можно вернуться к предыдущему 
шагу и выбрать другое лицо.

На телевидении программу мож-
но использовать в автоматиза-
ции трансляций и на съемках боль-
ших мероприятий.

14 П Р О Е К Т Ы

в базу данных приложения. Поми-
мо распознавания знаков безопас-
ности, у прототипа приложения 
есть еще два окна взаимодействия 
с пользователем:
•	 «Инфо» – содержит развернутую 

информацию о целях установки 
конкретного знака, а также со-
веты по безопасности.

•	 «Библиотека» – включает пол-
ный набор знаков безопасности. 
Пользователь может ознакомить-
ся с любым из них. 

Система не требует установки 
специального приложения на те-
лефон. Пользователь считывает 
QR-код, наводит камеру на знак, 
и информация сразу отображается 
на экране. 
Созданное веб-приложение  
можно использовать на всех объ-
ектах железной дороги, а так-
же в городской среде. Ближайшие 
возможные перспективы проекта 
связаны с применением техноло-
гии на детских железных дорогах 
для интерактивного обучения.

Наставниками проектной ко-
манды выступили эксперты От-
раслевого центра разработки 
и внедрения информационных си-
стем РЖД.

Подробнее 
о проекте веб-
приложения 
читайте 
на портале 
«РЖД-диджитал» 
(QR-код)

Проект объединяет несколько тех-
нологий: дополненная реальность, 
компьютерное зрение и мобиль-
ная разработка.

Чтобы воспользоваться прило-
жением, достаточно иметь теле фон 
с камерой, а принцип рабо ты поня-
тен и взрослому, и ребенку.  
 
Результат достигается в два шага:
•	 Наведение камеры на QR-код. 

Приложение открывается в брау-
зере как отдельная страница.

•	 Наведение камеры на знак. 

Технология компьютерного зре-
ния считывает знак, открывается 
всплывающее окно с наименова-
нием знака. По нажатию на всплы-
вающее окно происходит переход 
в окно «Инфо» (далее) с подроб-
ным описанием знака, предупре-
ждением и описанием при несо-
блюдении мер безопасности, от-
носящихся к конкретному знаку. 
Для разработки веб-приложения 
команда использовала язык про-
граммирования JavaScript и плат-
формы Unity и React. Применение 
этих сервисов обеспечило корот-
кие сроки выполнения задач и рас-
ширенный список компетенций 
для учащихся.

Система распознавания зна-
ков создана на основе библиотеки 
MindAR. Для проекта с дополнен-
ной реальностью нужны три со-
ставляющие: телефон с камерой, 
маркер и программа. Маркером вы-
ступает любой статичный предмет, 
в проекте – это знак безопасно-
сти. При запуске приложения и на-
ведения камеры на маркер изобра-
жение распознается, появляется 
объект AR. Технология определя-
ет только те объекты, которые бы-
ли предварительно добавлены 

ПлаНы ПО РазвИТИю 
ПРОекТа:

•	 Реализация функции озвучива-
ния информации, объясняющей 
назначение знаков.

•	 внедрение AR-кон-
тента для демонстрации опас-
ных ситуаций.

•	 Расширение базы зна-
ков безопасности.
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Компания «РЖД» пРоВела ДемоДень инДустРиального 
центРа Компетенций (ицК) «ЖелезноДоРоЖный 
тРанспоРт и логистиКа». меРопРиятие было 
оРганизоВано на полях меЖДунаРоДного 
ЖелезноДоРоЖного салона «PRO//ДВиЖение.ЭКспо». 
участниКи ицК поДелились итогами Реализации 
пеРВой Волны пРоеКтоВ, а таКЖе обсуДили цифРоВые 
потРебности тРанспоРтно-логистичесКой отРасли. 

аций
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Демодень – это своего рода день 
открытых дверей ИЦК, в ходе ко-
торого его участники могли рас-
сказать о реализации особо зна-
чимых проектов, продемонстри-
ровать готовые ИТ-решения, 
а также подвести итоги и обсу-
дить планы и перспективы разви-
тия импортонезависимых техно-
логий для отрасли.

Успешный старт
С результатами реализации пер-
вой волны проектов ИЦК по-
сетители салона «PRO//Движе-
ние.Экспо» смогли ознакомиться 
в рамках выставочной экспози-
ции Центра инновационного раз-
вития (ЦИР) «Территория откры-
тых инноваций РЖД».

Железнодорожные проек-
ты ИЦК доказали свою эффек-
тивность внутри компании (на-
пример, в ЭТРАНе оформляется 
в электронном виде с электрон-
ной подписью уже 98,9% заявок 
на железнодорожную перевоз-
ку). И в настоящее время интерес 
к ним проявляют коллеги из дру-
гих отраслей. 

Так, среди партнеров РЖД 
в части развития ИТ-проек-
тов – Министерство транспор-
та РФ, которое заинтересова-
но в возможностях системы 
«ЭТРАН». Сейчас ведется ра-
бота по совмещению ЭТРАНа 
с государственной информаци-
онной системой «Электронные 
перевозоч ные документы» (ГИС 
ЭПД) и аналогичными системами 

крупных транспортных ком-
паний. Планируется запус-
тить «пилот» этого проекта 
уже в октябре. При этом, если 
понадобится, будут приняты 
соответствующие норматив-
ные документы, чтобы меж-
ду портом, автомобильным 
и железнодорожным транс-
портом перевозочные доку-
менты можно было полностью 
оформлять бесшовно, в элек-
тронном виде.

Еще один удачный при-
мер технологического взаи-
модействия – АНО «Нацио-
нальный центр компетенций 
по информационным си-
стемам управления холдин-
гом» (АНО «НЦК ИСУ», вхо-
дит в холдинг «РЖД»). Центр 
возглавляет начальник де-
партамента информатизации 
ОАО «РЖД» Кирилл Семи-
он. В числе участников так-
же компании «1С», «Газпром 
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Илья Массух,
директор аНО «Центр ком-
петенций по импортозаме-
щению в сфере информаци-
онно-коммуникационных 
технологий»:

Импортозамещени-
ем мы с РЖД начали зани-
маться в 2017 году, реали-
зуя конкретные шаги. Неда-
ром РЖД лидирует в этом 
ИЦК с точки зрения проек-
тов, и это связано с тем, что 
у компании накоплен доста-
точно серьезный опыт пере-
хода на отечественные ре-
шения. Холдинг огромный, 
его инфраструктура огром-
ная, и зависимость отраслей 
от него тоже большая. По-
этому все делается поступа-
тельно, с тем чтобы не нару-
шить нормальный ход эко-
номики. Сама концепция 
вовлечения бизнеса в ИЦК 
дала эффективную модель 
с практической точки зре-
ния, исключив бюрокра-
тию. Отраслевая специфи-
ка объединена со знаниями 
ИТ-технологий.

С
ер

ге
й 

Гу
се

в/
П

ре
сс

-с
лу

ж
ба

 О
А

О
 «

РЖ
Д

» 
 

Бр
он

ис
ла

в 
Су

ри
н/

И
Д

 «
Гу

до
к»

19

Олег БелОзёрОв,  
генеральный директор – 
председатель правления 
ОАО «рЖД»:

На площадке салона мы об
суждаем технологическую 
независимость железнодо
рожного машиностроения 
и развития цифровых техно
логий в транспортной логи
стике на фоне глобальных 
изменений. Наши успехи 
в этих направлениях обес
печат повышение эффек
тивности работы не только 
железнодорожной и транс
портной отраслей России, 
но и развитие экономики 
страны в целом. Мы возлага
ем особые надежды на ИЦК 
«Железнодорожный транс
порт и логистика». Это не
кая форма консорциума, 
которая предоставляет до
полнительные возможно
сти для ускорения импорто
замещения ПО и отрасле
вых решений, достижения 
безопасности объектов 
критической информаци
онной инфраструктуры. 
Все проекты ИЦК находят
ся на постоянном контро
ле. Опыт, полученный раз
работчиками в рамках ИЦК, 
будет использован для 
дальнейшего развития оте
чественных высокотехноло
гичных решений.
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нефть» и «Росатом». Совместными усилиями партнеры создают 
конкурентоспособную систему управления ресурсами класса ERP 
для государственных корпораций и крупных предприятий, не усту
пающую зарубежным аналогам по функциональности, надежности, 
безопасности и масштабируемости.

В числе потенциальных партнеров – РЖД и компании из метал
лургической отрасли. Так, по словам Евгения Чаркина, в ходе не
давнего демодня ИЦК «Металлургия» коллеги из этой сферы вы
разили заинтересованность в сервисах РЖД в области управления 
движением и планирования транспортных потоков.

К проектам железнодорожного ИЦК проявляют интерес и парт
неры изза рубежа. Например, уже семь ИТсистем РЖД (в частно
сти, АСУ «Экспресс») используются в дружественных странах.

Технологии VR успешно применяются 
для обучения железнодорожников
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ЕвгЕний Чаркин,  
заместитель генерального 
директора ОаО «рЖД»:

Разные отрасли и компа-
нии внутри ИЦК имеют 
свою серьез ную специфи-
ку, и взять все, что дела-
ется в РЖД, и полностью 
переложить, например, 
на метрополитен, наверное, 
сложно. Хотя коллег уже 
заинтересовала наша си-
стема моделирования пас-
сажирских потоков. Так что 
то, что мы делаем, позволя-
ет интегрироваться с дру-
гими участниками рынка. 
ИЦК уже доказал свою эф-
фективность, поэтому важ-
ны консолидация усилий, 
кросс-отраслевое взаимо-
действие. Сейчас активно 
идет реализация интегра-
ционных связей, в том чис-
ле с ГИС ЭПД. Мы актив-
но движемся к тому, чтобы 
реализовать первую, пол-
ностью цифровую мульти-
модальную перевозку – это 
важнейший вектор грузовой 
мобильности российской 
экономики.
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Шаг вперед 
В настоящее время идет процесс формирования проектов 
ИЦК второй очереди. Подано уже более 10 заявок, по ряду 
из них прошли отраслевые комитеты. В частности, в РЖД рас-
сматриваются варианты создания цифровых решений на ба-
зе искусственного интеллекта. Причем речь идет не только 
о разработке новых проектов, но и о развитии уже реализую-
щихся в части внедрения в них элементов ИИ. 

Среди других возможных инициатив – развитие цифро-
вых платформ мультимодальных пассажирских и грузовых пе-
ревозок, доработка платформы оператора линейной инфра-
структуры и платформы управления перевозочным процес-
сом. Также рассматриваются проекты интеллектуальной 
системы управления сортировкой и системы мониторинга 
объектов на базе «ГАИС ЭРА-ГЛОНАСС», платформы управле-
ния геораспределенным хранением и комплектацией заказов. 
 Чтобы ознакомиться с предложениями компаний-раз-
работчиков, которые могли бы быть реализованы при 
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Кирилл Семион,  
начальник департамента 
информатизации  
оАо «рЖД»:

Мы категорически про
тив трактовки, что ни од
на отечественная систе
ма не подходит на заме
ну западным системам 
корпоративного уровня. 
Но при этом возникают 
определенные функцио
нальные, технические 
барьеры и препятствия, 
которые необходимо ре
шать. Коллеги из компа
нии «1С» не просто под
держали наш методоло
гический, методический, 
функциональный подход, 
но и готовы дорабаты
вать платформу для того, 
чтобы она удовлетворяла 
этим требованиям и об
легчала жизнь крупным 
потребителям ПО.
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поддержке ИЦК, в ходе демодня 
для них была проведена питчсес
сия. Так, например, была представ
лена цифровая облачная платформа 
Platform V. Ее развитие предусмот
рено соглашением о сотрудниче
стве, заключенным между РЖД 
и Сбербанком в прошлом году 
на полях Петербургского междуна
родного экономического форума 
(ПМЭФ2022). 

«Наша платформа – это осно
ва для создания прикладных инду
стриальных решений. Она состоит 
из продуктов, которые могут ис
пользоваться в качестве работаю
щих аналогов популярных решений 
западных вендоров. Они закрывают 
потребности разработки приложе
ний на всех уровнях архитектуры 
предприятия: фронтальные реше
ния, бэкофис, интеграция, хране
ние и аналитика данных, а также 
предоставляют полный набор ин
струментов для управления произ
водственным процессом и реали
зации моделей искусственного ин
теллекта», – рассказывает директор 

по развитию Platform V ком
пании «СберТех» Матвей 
Ульянычев.

В Минтрансе планируют, что 
новая линейка проектов ИЦК 
«Железнодорожный транспорт 
и логистика» будет утверждена 
к концу сентября. 

Серийное производство поездов 
ЭП2ДМ началось в 2023 году
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Национальный проект 
«Экономика данных» 
призван стать 
драйвером развития 
России. Эффективное 
использование big 
data позволяет 
в разы повысить 
эффективность анализа 
больших объемов 
информации.  
Реализации планов 
правительства может 
помочь опыт ОАО «РЖД». 
Компания уже несколько 
лет активно развивает 
технологии управления 
большими данными  
и их защиты, в том 
числе с использованием 
квантового шифрования. 
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До конца этого года в России бу
дет разработан национальный про
ект «Экономика данных», рассчитан
ный на период до 2030 года. За счет 
его реализации планируется объе
динить и реализовать существующие 
инструменты развития цифровой 
экономики, искусственного интел
лекта и инновационных проектов, 
включая дорожные карты по разви
тию квантовых технологий. 
О необходимости появления нац
проекта по формированию эконо
мики данных заявил Владимир Пу
тин. По его оценкам, это должно 
повысить качество работы и произ
водительности, помочь росту зар
плат, доступ ности сервисов и услуг. 

НезамеНимые даННые

В настоящее время практи
чески все цифровые реше
ния и хайтекпроекты основаны 
на данных. Внедрение технологий 
по управлению большими объема
ми информации значительно уско
рится после увеличения государ
ственного влияния на этот процесс.

В частности, активность чи
новников поможет сформиро
вать механизмы взаимодействия 

до 2030 
года рассчитан 
национальный 
проект 
«Экономика 
данных»

производителей и потребите
лей данных, в том числе уре
гулировать процессы куп
липродажи, обмена массивами 
данных и их обогащения участ
никами рынка.

Новый нацпроект как раз 
позволит привлечь ресурсы 
и административное внима
ние к проблемам развития циф
ровой экономики. По оцен
ке вицепремьера Дмитрия 
Чернышенко, появится свое
го рода «страховка того, что 
научные разработки будут 
продолжаться в отсутствие 
сформулированного на них 
сейчас большого гарантирован
ного спроса». 

Национальный проект «Эко
номика данных» будет вклю
чать мероприятия по сбору 
данных, развитию систем связи, 
разработке отечественных об
лачных и вычислительных ре
шений, обеспечению безо
пасности данных, а также раз
витию технологий квантовых 
коммуникаций и шифрования.

Особый акцент при этом 
сделан на развитии су
веренной инфраструкту
ры – работа с большими дан
ными приобретает осо
бый смысл в связи с угрозой 
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Владимир Путин,  
Президент рФ:
Наша принципиальная за
дача – перевести всю эко
номику и управление 
на качест венно новые прин
ципы работы на основе 
больших данных. При этом 
у нас должны быть не просто 
научные разработки и базо
вые решения, а вся техноло
гическая и производствен
ная цепочка.
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Хранить и управлять

РЖД имеет развитую организа-
ционную структуру, ведет хозяй-
ственную деятельность по раз-
личным направлениям, в связи 
с чем имеет многослойную до-
менную структуру данных, кото-
рые соотносятся с бизнес-про-
цессами. В то же время до опре-
деленного момента в компании 
отсутствовали единый заполнен-
ный каталог (глоссарий) данных 
и репозиторий форм отчетно-
сти, из-за чего возникали боль-
шие временные затраты на по-
иск информации. Много време-
ни уходило на исследование, где 
и какие данные хранятся, какими 
документами регламентируются, 
по каким правилам формируют-
ся. Также отсутствовал единый 
инструмент по ведению реестра 
отчетов, бизнес-терминов и по-
казателей, что приводило к соз-
данию дублирующих отчетов, 
длительным срокам по предо-
ставлению информации по зап-
росам с уникальным набором по-
казателей, ошибкам в интерпре-
тации данных.

Чтобы упорядо-
чить процесс работы с масси-
вами информации, в 2018 году 
в компании начала создавать-
ся корпоративная система управ-
ления данными (КСУД). Было 

АннА  
СеребряниковА, 
президент Ассоциации 
больших данных:

ИТ-отрасль с 2020 года по-
лучает значительную под-
держку со стороны государ-
ства, что помогает успешно 
преодолевать санкционное 
давление и конъюнктурные 
изменения рынка. Одна-
ко для продолжения разви-
тия ИТ-отрасли необходи-
мо сотрудничество между 
государством и бизнесом. 
Создание этого взаимодей-
ствия и сам контур взаи-
модействия – это вызов, 
который стоит перед нами 
сегодня.

нацбезопасности, которую несет 
зависимость от иностранных тех-
нологических платформ. 
В качестве технологических партне-
ров и заказчиков нового нацпроек-
та выступят крупнейшие российские 
компании. В их числе, по мнению 
вице-премьера Дмитрия Чернышен-
ко, могут оказаться РЖД, «Росатом», 
Газпромбанк.

Желание власти привлечь к про-
екту «Экономика данных» техно-
логических лидеров страны впол-
не логично. Так, в РЖД в данной 
сфере уже создан ряд нарабо-
ток и продуктов, которыми хол-
динг мог бы поделиться. Работа 
с большими данными проводит-
ся системно: применение тех-
нологии big data предусматрива-
ет Стратегия цифровой трансформа-
ции компании, актуализированная 
в этом году. Напомним: документ 
ориентирован на развитие ключе-
вых цифровых платформ железно-
дорожного транспорта. Каждая плат-
форма включает цифровые сервисы 
и продукты, созданные в том чис-
ле благодаря использованию боль-
ших данных.

«Для такой крупной организации, 
как Российские железные дороги, 
порядок в данных является основой 
ее успешной работы», – отмечает за-
меститель генерального директора 
ОАО «РЖД» Евгений Чаркин.
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теХнологическими 
партнерами 
и заказчиками 
нацпроекта «Экономика 
данныХ» выступят 
крупнейшие российские 
компании, в том 
числе рЖд, «росатом», 
газпромбанк



проанализировано более 100 ин-
формационных систем компании, 
40 из которых определены как 
источники данных, остальные при-
знаны потребителями данных.

В настоящее время КСУД охва-
тывает все критически важные дан-
ные, необходимые для статисти-
ческого, бухгалтерского и управ-
ленческого учета компании. Она 
включает в себя глоссарий биз-
нес-терминов, репозиторий форм 
и аналитических справок, банк ме-
таданных и диаграммы происхож-
дения, жизненного цикла и потоков 
данных.

Систему используют уже более 
9 тыс. специалистов-железнодо-
рожников разного уровня, работа-
ющих с аналитикой. 

информации при этом. Как ре-
зультат планируется снизить 
затраты на интеграцию дан-
ных и обеспечение их каче-
ства в дальнейших комплекс-
ных BI-проектах. Кроме того, 
повышается качество метадан-
ных и документации по рабо-
те с данными в целях получе-
ния более точных результатов 
и оперативного использования 
внедряемых решений.

Составной элемент КХД – 
платформа РЖД в Националь-
ной системе управления данными 
(НСУД). Проект по автоматиза-
ции процесса обмена информа-
цией с федеральными органами 
исполнительной власти через 
НСУД холдинг «РЖД» реализо-
вал в 2022 году, первым из гос-
компаний в стране.

НСУД является ключе-
вым элементом госуправления 
в рамках национального проек-
та «Цифровая экономика». Ин-
формационный обмен данными 

Более9 тыс. специалистов-
железнодорожников  
разного уровня, работающих  
с аналитикой, уже используют  
КСУД

Работа над совершенствованием 
системы управления данными про-
должается. Планируется, что соз-
данные решения и методологиче-
ские практики будут масштабиро-
ваны на все бизнес-подразделения 
холдинга «РЖД».

Еще одна разработка компании 
в области сбора и обработки big 
data – платформа «Корпоративное 
хранилище данных» (КХД РЖД). 

В феврале этого года 
она была зарегистрирована в ре-
естре российского программного 
обеспечения.

Внедрение Корпоративного 
хранилища данных позволяет по-
высить качество данных за счет их 
консолидации из различных си-
стем и устранения несостыковок 
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осуществляется через Подсисте-
му обеспечения доступа к данным 
(ПОДД) Системы межведомствен-
ного электронного взаимодействия 
(СМЭВ). Благодаря реализации это-
го проекта автоматизирован про-
цесс обмена информацией меж-
ду компанией и федеральными ор-
ганами исполнительной власти. 
В частности, появилась возмож-
ность автоматизировать процесс 
обмена информацией с Пенсион-
ным фондом России.

Данные поД защитой

В условиях повсеместной замены 
иностранного софта перед компа-
нией встала задача поиска отече-
ственного ИТ-решения по защи-
те используемой информации. Для 
обеспечения надежности и безо-
пасности данных в РЖД проведе-
но комплексное функцио нальное 
и нагрузочное тестирование раз-
личных систем управления ба-
зами данных (СУБД). Способ-
ность поддерживать задачи любой 

27

Сейчас СУБД Postgres Professional используется как для работы 
с корпоративной системой управления данных (КСУД), так 
и с другими загруженными платформами, обеспечивающими 
важнейшие производственные процессы РЖД, среди которых:
оформление 
перевозочных документов 
в системе электронного 
документооборота 
от отправления 
до прибытия, ввода 
и обработки различных типов 
вспомогательных 
документов;

управление пассажирскими 
перевозками;  
асинхронный обмен 
сообщениями 
автоматизированных 
систем РЖД;
планирование и контроль 
исполнения местной  
работы.
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сложности с нужной произво-
дительностью и в полном объе-
ме показала система, разработан-
ная российской компанией Postgres 
Professional. В результате холдинг 
приобрел безлимитную лицен-
зию на использование этого про-
граммного обеспечения, подпи-
сав трехлетнее соглашение с ком-
панией Postgres Professional и став 
самым крупным российским заказ-
чиком данного разработчика.

По мнению генерального ди-
ректора Postgres Professional Оле-
га Бартунова, разработка помо-
жет РЖД развивать цифровые 
сервисы, в основе которых лежат 
постоянно растущие объемы дан-
ных. «Для нас появление еще одно-
го крупного заказчика – это новые 
возможности по развитию техно-
логий и совершенствованию про-
дукта», – отметил он. 

СУБД включает в себя боль-
шое количество уникальных функ-
ций, обеспечивающих максималь-
ную надежность и высокую произ-
водительность системы в отличие 
от многих зарубежных аналогов. 
Это позволяет ей решать самые 
сложные промышленные задачи.

Усилия по внедрению техно-
логий по управлению данными 
привели к ожидаемому результа-
ту. Сегодня РЖД располагает од-
ним из самых масштабных в стра-
не комплексов работы с большими 
данными. 

При этом компания плани-
рует и дальше совершен-
ствовать методы сортировки 
и анализа big data. Так, в ходе 
XXVI Петербургского меж-
дународного экономическо-
го форума (ПМЭФ-2023) РЖД, 
ВТБ и Т1 подписали соглаше-
ние о сотрудничестве в обла-
сти информационных техно-
логий. В планах – построение 
платформы для облачных вычис-
лений и разработка программ-
но-аппаратных комплексов для 
обработки больших данных. 

Дорогу квантам

В крупных компаниях собирают-
ся и хранятся большие объемы 
данных, для защиты и безопас-
ной передачи которых необхо-
димо применять современные 
инновационные решения. Одно 
из таких решений – квантовые 
коммуникации. Это инноваци-
онный способ безопасной пе-
редачи сообщений и информа-
ции на большие расстояния. 

В этом году правитель-
ство утвердило Концеп-
цию регулирования отрас-
ли квантовых коммуникаций 
до 2030 года. РЖД в этой работе 
отведена главенствующая роль, 
поскольку компания в соответ-
ствии с подписанным в 2019 го-
ду соглашением о намерениях 
с правительством, ответственна A
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Олег БелОзёрОв,  
генеральный директор – 
председатель правления 
ОАО «рЖД»: 
У нас 4 центра обработки 
данных, 16 дорожных вы-
числительных центров, бо-
лее 260 тыс. автоматизи-
рованных рабочих мест. 
ОАО «РЖД» активно разви-
вает собственные ИТ-реше-
ния и является якорным за-
казчиком таких технологий 
на рынке. Мы заинтересова-
ны в сильных партнерах для 
обеспечения высоких тем-
пов цифровой трансформа-
ции и импортозамещения.

СегоДня рЖД 
раСполагает оДним  
из Самых маСштабных 
в Стране комплекСов 
работы С большими 
Данными
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за развитие в стране высокотехно-
логичного направления «Квантовые 
коммуникации».

Как сообщил заместитель гене-
рального директора – главный ин-
женер ОАО «РЖД» Анатолий Храм-
цов, в настоящее время инфраструк-
тура компании объединяет более 
75 тыс. км волоконно-оптических 
сетей и собственные системы свя-
зи по всей стране. Созданы сегмен-
ты магистральной квантовой се-
ти Москва – Санкт-Петербург и Мо-
сква – Нижний Новгород общей 
протяженностью 1147 км. До кон-
ца 2023 года она достигнет 2,5 тыс. 
км. «К концу 2024 года будем иметь 
7 тыс. км, а к 2030 году планиру-
ем удвоить протяженность наших 
защищенных сетей», – подчеркнул 
Анатолий Храмцов.

Квантовые КоммуниКации
Ключевая особенность квантовых коммуника-
ций – возможность построения абсолютно за-
щищенных от взлома систем связи, в которых 
неизменность и достоверность передаваемой 
информации гарантируются физическими прин-
ципами, а не математическими алгоритмами, как 
в существующих криптографических системах. 
Квантовые технологии в перспективе позволят 
обеспечить высочайшую скорость и защищен-
ность данных.

На железнодорожном транспорте эта техно-
логия даст возможность, в частности, создавать 
защищенные системы сбора данных о состоянии 
инфраструктуры и системы передачи управляю-
щих сигналов, которые невозможно подменить. 
В более отдаленной перспективе применение 
квантовых коммуникаций возможно в беспровод-
ной связи, в том числе спутниковой.
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Люди дЛя техноЛогий 

Реализацией мероприятий нацпроекта «Эко-
номика данных», то есть разработкой, раз-
витием и внедрением технологии big data 
в различных отраслях, будут заниматься про-
фессионалы, обладающие соответствующей 
квалификацией. 

Их подготовке в настоящее время отво-
дится особое внимание. Следуя запросам 

крупнейших работодателей, учебные заведе-
ния открывают актуальные программы подго-
товки. Так, образовательная и научная повест-
ка транспортных университетов учитывает 
воп росы применения технологии big data – 
это заложено в Концепцию подготовки кадров 
для транспортного комплекса до 2035 года, 
разработанную Минтрансом и утвержденную 
Правительством РФ. Например, в Российском 
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РЖД совместно с Ано 
«ЦентР обеспечения 
ЦифРовой тРАнсфоРмАЦии» 
РАзРАботАли 
пРофессионАльный 
стАнДАРт «спеЦиАлист 
по исслеДовАниям и 
РАзРАботкАм в облАсти 
квАнтовых коммуникАЦий»

университете транспорта (МИИТ) 
реализуется магистерская програм
ма «Информационная аналитика 
и технологии больших данных (big 
data)», по которой будущие специа
листы обучаются методам и техно
логиям информационной аналитики. 
После получения диплома они мо
гут быть трудоустроены в том числе 
в профильные подразделения хол
динга «РЖД». 

До конца этого года для студен
тов железнодорожных вузов также 
планируется создать платформы до
полнительного обучения по про
граммам роботизации, искусствен
ного интеллекта и big data. Ини
циатором этой работы выступил 
Координационный совет институ
тов научного отраслевого комплекса 
(НОК) ОАО «РЖД».

Действующие железнодорожни
ки получили возможность повы
сить квалификацию в сфере работы 
с большими данными внутри компа
нии – с этой целью для них разрабо
тана соответствующая образователь
ная программа.

Для работы с квантовыми техно
логиями тоже нужны грамотные кад
ры. Требования к их квалификации 
описаны в профессиональном стан
дарте «Специалист по исследова
ниям и разработкам в области кван
товых коммуникаций», разработан
ном РЖД совместно с АНО «Центр 
обеспечения цифровой трансфор
мации» и утвержденном в этом го
ду. Новый стандарт станет ориенти
ром для актуализации действующих 
и разработки новых образователь
ных стандартов и программ в сфере 
высшего образования. Это позволит 
добиться единообразия в подготовке 
высококвалифицированных специа
листов, имеющих именно тот уро
вень квалификации, который необхо
дим сотрудникам, работающим в об
ласти квантовых коммуникаций или 
являющихся потенциальными поль
зователями таких технологий. И
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Эффективное использование больших  
данных в крупной компании невозможно  
без создания системы управления,  
которая объединит информацию обо всех  
аспектах деятельности холдинга.  
В портфеле «РЖД» уже есть проект, который 
оптимально подходит для управления большим 
объемом данных в любой отрасли – корпоративная 
система управления данными (КСУД). Он изначально 
создавался с учетом географии и масштаба  
информационных систем холдинга. 
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Универсальная  
разработка   
Проект «Корпоративная система 
управления данными» (КСУД) решает 
большое количество важных для 
ОАО «РЖД» задач – от повышения 
эффективности управленческих и 
бизнес-процессов до создания новых 
сервисов предиктивной аналитики. 
Кроме того, сама по себе реализация 
проекта стала предпосылкой к но-
вому этапу развития отечественных 
информационных технологий.

КСУД создавался совместно 
с реинжинирингом реализованно-
го корпоративного информацион-
ного хранилища (КИХ) РЖД (на базе 
проприетарного решения SAS), для 
чего была разработана импортонеза-
висимая платформа – корпоративно-
го распределенного хранилища боль-
ших данных. КСУД управляет всей 
критически важной информацией, 
необходимой для статистического, 

управленческого и бухгалтерско-
го учета в Компании. Руководите-
ли различных уровней, а также со-
трудники, взаимодействующие 
со статистикой и отчетностью, мо-
гут получать достоверную и непро-
тиворечивую информацию опера-
тивно и в нужном объеме.

Кроме того, система унифи-
цирует и проверяет данные и, как 
следствие, качество данных в ана-
литических и статистических отче-
тах и скорость принятия решений 
возрастает в разы.

Система управления данными 
включает в себя четыре ключевых 
компонента: Глоссарий бизнес-тер-
минов, Репозиторий форм отчет-
ности и аналитических справок, 
Банк метаданных и Диаграммы свя-
зей данных.

Алексей УрУсов,  
директор ПкТБ-ЦЦТ 
оАо «рЖД»:

«Корпоративная систе-
ма управления данными 
(КСУД) – универсальная 
разработка. Мало того что 
она сделана под существу-
ющие бизнес-потребности 
«РЖД», система в принципе 
подойдет для работы лю-
бой транспортной отрас-
ли и не только. Здесь че-
рез систематизированную 
структуру иерархии пока-
зателей, которая сопостав-
ляется с бизнес-процес-
сами и доменами данных, 
за счет выверенных спра-
вочников создается единый 
глоссарий, который позво-
ляет корректно формиро-
вать базу аналитических 
отчетов и форм. То есть это 
универсальный инструмент, 
он проверен на большом 
количестве данных, а зна-
чит, будет хорошо работать 
в любой крупной компа-
нии. По некоторым сведе-
ниям, статистических отче-
тов у РЖД даже больше, чем 
в Росстате».
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Проект по реализации корпоративной системы 
управления данными РЖД высоко оценен 
сообществом IT-директоров Global CIO и стал 
лауреатом конкурса «Проект года» в номинации 
«Лучший проект в области унификации данных для 
системообразующей компании».

Глоссарий бизнес-терминов пре-
доставляет пользователям единую 
согласованную методологию фор-
мирования бизнес-терминов, ис-
пользуемых в компании, правила 
формирования показателей и инфор-
мацию о системах-источниках, вла-
дельцах данных. Глоссарий содер-
жит более 17 тыс. бизнес-терминов 
и порядка 48 млн показателей. Глос-
сарий реализован на отечественной 
платформе ПАУКД. Он позволяет 
в автоматизированном режиме обе-
спечивать ведение описания показа-
телей, актуальность и их доступность 
(с минимальным участием челове-
ка). Фактически глоссарий созда-
ет единую систему и «техническую 
подложку».

Репозиторий форм и анали-
тических справок – это мето-
дологическая и распорядитель-
ная база, которая делает работу 

с отчетностью более удоб-
ной и эффективной. Репо-
зиторий позволяет пользо-
вателю ответить на вопрос: 
«Какие методики и распоря-
жения необходимо исполь-
зовать при работе с данными 
и формировании аналитиче-
ских отчетов и форм?» Репо-
зиторий реализован на отече-
ственной платформе «Спутник 
ЕСМ», которая предназначе-
на для автоматизации работы 
с корпоративным контентом 
в организациях различных сфер 
деятельности. Один из плюсов 
платформы – возможность мо-
дифицировать систему силами 
сотрудников без специализи-
рованной технической квали-
фикации. Сегодня Репозиторий 
содержит более 265 форм ста-
тистической отчетности.

Банк метаданных – это ре-
естр, который позволяет по-
лучить информацию о систе-
мах – источниках формиро-
вания и публикации данных. 
В компании с большим коли-
чеством бизнес-процессов 
и сложными управленческими 
вертикалями сведения о систе-
мах – источниках данных необ-
ходимы. Проектной командой 
КСУД проанализировано более 
100 информационных систем.

 Диаграммы связей дан-
ных – инструмент построения 
диаграмм жизненного цикла 
данных. С помощью таких ди-
аграмм легко проверить связь 
показателей с системами – 
источниками и отчетами.
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ТаТьяна РакиТина, 
руководитель департа-
мента по управлению 
инновационными проекта-
ми ООО «ОЦРВ»:

«Мы посмотрели много го-
товых стандартизирован-
ных решений, но я точно 
могу сказать, что наш глос-
сарий не равен общеприня-
тому подходу и отличается 
функциональным составом. 
В РЖД большое количе-
ство бизнес-линий, мно-
го бизнес-терминов, они 
все пересекаются, и нужно 
прийти к одному понима-
нию, поэтому у нас с само-
го начала другой масштаб 
и другие принципы работы 
с данными».

Глоссарий 
содержит  
более  
17 000 
бизнес-терминов  
и порядка  
48 млн 
показателей
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Единая модель
«Все, что мы намечали в рамках дорожной 
карты по созданию КСУД по методикам, техно-
логиям, инструментам, реализовано. По резуль-
татам реализации снизилось количество разных 
по числовым значениям одноименных показателей 
в отчетах и презентациях, предоставляемых ру-
ководителям ОАО «РЖД», – рассказывает Татья-
на Ракитина руководитель департамента по управ-
лению инновационными проектами ООО «ОЦРВ».

Все специалисты, от руководителей топ-уров-
ня до рядовых пользователей, теперь работают 
по единой модели данных. Такой подход позволил 
сделать сбор информации о методологии форми-
рования показателей единообразным, у сотрудни-
ков смежных подразделений снизился риск воз-
никновения бизнес-ошибок, вызванных неверным 
пониманием бизнес-терминов.

Комплекс инструментов по управлению 
данными позволяет разрабатывать аналити-
ческие отчеты и формы с использованием 

единого методологического подхода. Снижает-
ся трудоемкость множества операций, связан-
ных с работой с данными. И, конечно же, пада-
ет риск бизнес-ошибок, вызванных неверным по-
ниманием бизнес-терминов.

КСУД исключает использование недостовер-
ных, повторяющихся, невыверенных данных, как 
с точки зрения методологии, так и с точки зрения 
систем-источников, в повседневной работе при 
формировании отчетов, справочно-аналитиче-
ских материалов для руководства ОАО «РЖД».

Сервисы предиктивной анали-
тики, входящие в КСУД, повышают 
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ОсОбеннОсти прОекта  
и слОжнОсть егО реализации 
ОбуслОвлены следующими 
фактОрами:

разная готовность к изменениям,  
как в структурных подразделени-
ях компании, так и в региональных, 
требует подготовки дифференци-
рованной программы вовлечения 
сотрудников;
сложная система бизнес-процессов 
в компании – важно правильно вы-
строить вертикальные и горизонталь-
ные связи;
большое количество интеграций  
и масштабность текущего 
IT-ландшафта;

отсутствие готовых решений на оте-
чественном рынке – собственная раз-
работка с нуля;
методологически верная, но дли-
тельная реализация проекта, нача-
лась с разработки глоссария биз-
нес-терминов, который позволил 
создать структурированные прави-
ла, согласованные с бизнес-процес-
сами, по работе с данными и опре-
делить приоритетность и направле-
ния работ в части ИТ-ландшафта.

Масштабная задача
«В сентябре 2020 года после утверждения Кон-
цепции КСУД мы начали более детально прораба-
тывать документы, чтобы составить для себя план 
и оценить «масштабы задачи». Это не говорит о том, 
что в компании не было порядка, но проблемы бы-
ли, и в первую очередь они были с точки зрения ин-
терпретации информации, данных или цифр, кото-
рые рождаются на разных вертикальных уровнях или 
на одном горизонтальном уровне разных функцио-
нальных филиалов», – вспоминает Дмитрий Быстриц-
кий, начальник управления анализа и статистики 
ОАО «РЖД».

Кроме того, для полноценной работы КСУД пред-
стояло преодолеть проблемы, связанные с функ-
ционированием ранее внедренных импортных тех-
нологий на базе продуктов SAS: горизонталь-
ное масштабирование в системы оказалось крайне 
затруднительным. Но главное, бизнес-термины раз-
ной направленности было невозможно объединять 
в группы, так же как и создавать показатели на основе 
их параметров.

скорость работы при стратегическом 
планировании и принятии управленче-
ских решений. 

Система позволяет взаимодействовать 
с государственными органами, а также об-
мениваться с внешними партнерами каче-
ственными данными.

КСУД также позволит сформировать от-
раслевую аналитику в реальном режиме 
времени с высокой степенью детализации – 
все это возможно благодаря новым стан-
дартам качества и прогрессивным подходам 
к классификации и хранению данных.
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Подбор команды
Для эффективной реализации проекта было важно со-
здать команду, которая объединит внутреннюю экс-
пертизу и создаст новые компетенции в части управ-
ления данными. У проекта есть команда поддержки 
платформы, которая занимается решением инциден-
тов и оказанием консультаций по работе платформы. 

«Вот такой командой, уже создав базисные ком-
поненты КСУД, мы перешли к созданию Банка мета-
данных, с целью описания источников данных, пра-
вил и алгоритмов их формирования. Таким образом, 
при синхронизации банка модели технических ме-
таданных с глоссарием бизнес-терминов будет ре-
ализована возможность обеспечения взаимодей-
ствия между бизнесом и ИТ, что позволит описать пол-
ный жизненный цикл данных с момента их зарождения 

В команду реализации 
Вошли:
•	внутренние	подразделения	
ОАО	«РЖД»;

•	дочерние	организации:	
ОЦРВ	(Отраслевой	
центр	разработки	
и	внедрения	информационных	
систем)	и	ЦС	(Цифровые	
сервисы);

•	консультанты	и	разработчики	
компании-партнера	«КОРУС	
Консалтинг».
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до момента публикации в систе-
ме-источнике или предоставления 
отчета руководству, – рассказыва-
ет Дмитрий Быстрицкий. – Банк ме-
таданных позволит создать мо-
дель технических метаданных, от-
ражающую текущее состояние 
инфраструктуры и информацию 
об имеющихся в РЖД массивах дан-
ных. Прозрачность данных является 
фундаментальным элементом архи-
тектуры управления данными».

Люди для данных
Однако даже самая совершен-
ная система не может работать без 
профессионалов, разбирающихся 
во всех ее тонкостях. Важна не толь-
ко разработка и техническая под-
держка – система должна развивать-
ся и эволюционировать. А для этого 
нужны высококвалифицированные 
аналитики и специалисты по боль-
шим данным. 

В 2020 году Министерство труда 
и социальной защиты ввело стандарт 

«специалист по большим данным». 
В РЖД планируют разработать пред-
ложения по детализации данного 
стандарта и регистрации в Мини-
стерстве труда и социальной защи-
ты, актуальных IT-специальностей 
по следующим направлениям:
•	 архитектура данных;
•	 бизнес-аналитика;
•	 инженерия данных;
•	 методология;
•	 контроль качества данных.

Тогда у вузов (и не только профиль-
ных) появится возможность фор-
мировать программы обучения бо-
лее точно в привязке к потребно-
стям рынка.

Дмитрий 
Быстрицкий,  
начальник управления 
анализа и статистики  
ОАО «рЖД»:

«Культура работы с данны-
ми – серьезная, она связана 
и с безопасностью, и с са-
моорганизацией, и с по-
ниманием, как эти данные 
можно использовать.  
Джек Ма (создатель  
Alibaba) сказал:  
«Данные – это нефть XXI 
века». Поэтому мы сидим 
на нефти, но пока не зна-
ем, как сделать из нее бен-
зин и разогнаться. Аналити-
ки должны уметь правильно 
интерпретировать данные, 
а для этого нужны как глу-
бокие производственные 
знания, так и знания инстру-
ментария по управлению 
данными. На этом стыке  
необходимо проводить об-
учение и повышать квали-
фикацию аналитиков, тем 
самым обеспечивать разви-
тие внутреннего кадрового 
резерва. Стоимость такого 
специалиста на рынке будет 
очень высокой».
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Российские железные дороги начали  
решать задачу по управлению данными  
с 2000 года. До этого был опыт использования 
проприетарного западного решения, сейчас – 
уникальный импортонезависимый комплекс  
из корпоративного хранилища и системы 
управления данными.  
Как в РЖД развивается управление данными, 
рассказывает Дмитрий Быстрицкий,  
начальник управления статистики  
и анализа компании.

Искусство 
прогнозов

Корпоративное 
хранилище данных 
(Кхд) в основном 
содержит 
инфор мацию 
по направлениям: 
•	 грузовые	перевозки;	
•	 пассажирские	перевозки	

(пригородные	и	дальние);	
•	 локомотивные	парки.		

Также	в	КХД	формируется		
корпоративное	хранилище	
по	трудовым	ресурсам.	В	нем	
собирается	информация:
•	 о	сотрудниках;	
•	 об	учете	рабочего	времени;	

данные	для	расчета	средне
списочной	численности;

•	 для	расчета	средней	
заработ	ной	платы,	
необходимые	для	расчета		
произ	водительности	труда	
в	компании.

Как часто собираются показатели?
Сбор	статистических	показателей	основан	на	трех	базовых	ве
щах:	распорядительном	документе,	методике	и	порядке	сбора.	
Порядок	сбора,	в	том	числе,	определяет,	с	какой	периодично
стью	и	на	какой	территории	собираются	данные,	с	какой	пол
нотой,	то	есть	это	компания,	территория	железной	дороги	или	
конкретное	подразделение.	Приведу	пример.

Отчет	о	технической	оснащенности	Центральной	дирекци
ей	управления	движением	охватывает	все	технические	устрой
ства,	которые	используются	всеми	подразделениями	данного	
филиала	компании.	В	итоге	получается,	с	одной	стороны,	это	
вся	страна	в	рамках	присутствия	РЖД,	с	другой	–	функционал	
в	рамках	Центральной	дирекции	управления	движением.	Или	
отчет	о	технических	устройствах	хозяйства	пути,	который	еще	
называется	паспортом	пути,	включает	эксплуатационную	длину	
пути	и	все	его	параметры.	Аналогичные	отчеты	есть	по	другим	
хозяйствам.	Собираются	эти	отчеты	один	раз	в	год.	

В	РЖД	различные	горизонты	планирования:	на	год,	квартал,	
месяц,	неделю,	декаду,	сутки.	Есть	даже	сменносуточное	пла
нирование,	когда	планируется	работа	на	12	часов.	Для	опера
тивного	управления	применяется	трехчасовое	планирование.

Каждые	три	часа	оперативная	обстановка	меняется,	хотя	
и	не	всегда	кардинально.	Но	при	этом	данные	за	последние	три	
часа	являются	ключевой	точкой	влияния	на	управленческие	
решения,	например,	о	переназначении	локомотивной	бригады,	
о	передислокации	локомотива	с	одной	станции	на	другую	или	
на	ремонт	в	депо.	Ведь	случаются	технические	отказы,	проис
ходят	иные	события,	в	том	числе	изменяются	условия	работы	
не	по	ответственности	РЖД.	Можно,	конечно,	и	каждый	час	
планировать,	но	зачастую	в	этом	нет	необходимости.	При	этом	
одним	и	тем	же	отчетом	с	одинаковым	срезом	данных	пользу
ются	и	дежурный	по	локомотивному	депо,	и	поездной	диспет
чер	и	руководство	компании.	Это	очень	важно	для	такой	круп
ной	компании,	как	РЖД.

Отчеты	содержат	не	только	количественные,	но	и	качественные	
показатели	о	работе	локомотивов,	движении	поездов.	Качествен
ный	показатель	говорит	о	том,	насколько	эффективно	перевезе
ны	грузы	или	пассажиры.	Это	соотнесение	доходов	и	расходов,	
которое	должно	быть	оптимальным,	а	лучше	–	максимальным.

Как меняются статистика и аналитика благодаря появле-
нию корпоративного хранилища данных и корпоративной 
системы управления данными (КсУд)?
Когда	мы	подавали	статистические	отчеты	в	бумажном	виде,	
то	заполняли	утвержденные	формы.	Автоматизация	позволяет	
идти	не	от	формы,	а	от	показателя.	Сейчас	мы	формируем	но
вую	методологию	–	будем	отслеживать,	как	и	где	используется	
конкретный	показатель.	Но	методология	его	формирования	при	
этом,	безусловно,	будет	соблюдаться.

Прогнозная	аналитика	базируется	на	статистической	инфор
мации.	Наиболее	распространенный	прогноз	на	основе	трен
дов	должен	учитывать	сезонность,	а	это	можно	сделать,	только	
используя	исторические	статистические	данные.	При	этом	не
обходимо	учитывать	и	так	называемые	выплески,	или	выбиваю
щиеся	из	общей	логики	события,	и	давать	им	отдельную	оценку.	

Какой объем данных аккумулирует ржд 
в корпоративном хранилище данных 
(Кхд)?
По	оценке	главного	вычислительного	центра	
компании,	сейчас	в	корпоративном	хранили
ще	данных	хранится	39	ПБ	информации.	Если	
опираться	на	текущее	состояние	ИТландшаф
та	РЖД,	то	за	год	мы	собираем	примерно	5	ПБ	
данных.	Однако	мы	развиваемся,	и	внедрение	
некоторых	систем	может	привести	к	кратно
му	росту	объема.

Сегодня	в	корпоративном	хранилище	дан
ных	хранятся	данные,	накопленные	с	2000	го
да,	в	том	числе	за	счет	оцифровки	бумажных	
документов.

данные по какому количеству показате-
лей хранятся там?
Я	могу	назвать	количество	показателей,	кото
рые	включены	в	глоссарий	бизнестерминов	
корпоративной	системы	управления	данны
ми	(КСУД).	Это	более	правильно,	потому	что	
мы	оперируем	информацией,	которая	необхо
дима	для	аналитики	и	отчетов.	По	нашим	оцен
кам,	это	более	48	млн	единичных	показателей	
статистической	отчетности,	из	них	до	80%	
в	зависимости	от	направления	деятельности	
хранится	в	КХД.
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К примеру, сегодня, составляя аналитические отчеты и строя 
тренды, по некоторым показателям мы стараемся не учитывать 
статистику за 2020 год – период локдауна, потому что эти дан
ные по грузовым и пассажирским перевозкам не коррелируются 
с общей тенденцией изменения данных показателей.

В качестве примера планирования на основании статисти
ки и анализа могу привести работу на Восточном полигоне.  
РЖД рассчитывает увеличить провозную способность с 173 млн 
т в 2023 году до 180 млн т в 2024 году. Показатель учитывает пла
ны по строительству, содержанию инфраструктуры.

При этом надо понимать, что провозная способность и ре
ально перевезенные тонны – это разные вещи. Объем пере
возок определяется заказом, а заказ – это вопрос многосторон
него взаимодействия клиента, оператора подвижного состава,  
ОАО «РЖД». Влияние государства в лице регулирующих органов, 
которые определяют правила недискриминационного доступа 
и временные правила, также необходимо учитывать

При планировании перевозок Центр фирменного транспорт
ного обслуживания РЖД взаимодействует с Минпромторгом, 
Минэкономом, Минсельхозом, Минтрансом и другими ведом
ствами. Спланировать такой объем перевозок без определен
ных оценок, на основе статистики невозможно. В результате 
рождается сбалансированный подход к перевозке и появляются 
новые сервисы. Например, в этом году мы начали вывозить кон
тейнеры в полувагонах, потому что необходимо было вывести 
большое количество порожних контейнеров из портов Дальне
го Востока. При этом на Восток необходимо перевезти более 
150 млн т продукции.

Сколько статистических отчетов готовит РЖД за год?
Всего у нас 260 статистических форм, которые готовятся с раз
ной периодичностью. В ежедневном режиме формируются 
46 отчетов, например, отчет о переходе поездов и вагонов 
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Корпоративную систему управления данными РЖД  
составляют примерно 10–15 ИТ-модулей. Она 
оперирует данными из всех автоматизированных 
систем РЖД
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по междорожным или межгосударственным 
стыкам, отчет о наличии парка магистральных 
грузовых локомотивов.

На основе таких данных формируются и ана-
литические отчеты, которые включают динами-
ческие ряды статистических данных и позволяют 
пользователю строить прогнозы. Как пример, от-
четы начальников железных дорог готовятся еже-
дневно и включают в себя до 1500 показателей.

Сколько нужно прогнозных аналитиче-
ских отчетов, чтобы спланировать работу 
РЖД на год вперед?
Ответ может показаться парадоксальным: один. 
У любой компании есть два самых важных пока-
зателя: доход и расходы. Соответственно, есть 
себестоимость продукции и норма прибыли. 
Расчетный прогноз этих показателей сегодня 
вполне возможно написать на одном листе.

При этом скрытой от глаз останется вся 
формируемая для этой цели пирамида данных, 
на основе которых рассчитываются эти пока-
затели, и это очень тонкая и скрупулезно вы-
строенная система. В РЖД для планирования 
работы на год вперед на всех уровнях управ-
ления используется около 48 млн единичных 
показателей. Важно еще и не учитывать при 
расчете прогнозов нерепрезентативные дан-
ные. Например, на станции раз в месяц может 
быть отгружен один вагон, и есть месяцы, когда 
на этой станции грузов вообще нет. Это что: 
тенденция или случай? Чтобы учитывать такие 
данные в прогнозах, необходима CRM-ана-
литика, которая будет более тонко учитывать 
клиентскую информацию.

РЖД внедряет моделирование на основе статистики?
Да. В каждой дирекции есть подразделения, которые зани-
маются такой аналитикой. Только вчера в нашем Корпора-
тивном университете начались курсы по бизнес-аналитике. 
Две группы специалистов будут учиться методам, способам 
прогнозной аналитики и моделирования. Мы рассчитываем, 
что они помогут раскрыть все возможности нашего Корпора-
тивного хранилища данных, создадут новый аналитический 
инструментарий.

Мы хотим сделать следующий шаг – чтобы аналитика вклю-
чала выводы и предлагала варианты решений, а в идеале един-
ственно правильное решение для его последующей реализации.

Как появление корпоративной системы управления данны-
ми влия ет на принятие управленческих решений?
У нас есть статистический отчет о классификации линий. 
До автоматизации он формировался раз в год, сейчас – раз 
в месяц. На основе этого отчета строятся взаимоотношения 
с субъектами Федерации, в том числе рассчитывается ком-
пенсация за пригородные пассажирские перевозки. Сегодня 
мы видим, как меняется ситуация, и можем корректировать па-
раметры компенсации с меньшей дискретностью, а значит, бо-
лее точно и чутко реагировать на любые изменения.

Ведь в данном чувствительном для многих жителей стра-
ны вопросе необходимо учитывать много факторов. Нельзя 
выходить за рамки регулируемого тарифа и при этом необ-
ходимо обслуживать линии, поддерживать возможность мо-
бильности, ведь между некоторыми населенными пунктами 
нет другого сообщения, кроме железной дороги.
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Как формируется отчет с помощью корпоративной систе-
мы управления данными?
Расскажу на примере отчета о локомотивах и их работе. Сна-
чала на основе первичных данных формируется электронный 
маршрут машиниста – от момента его явки на работу до ее 
окончания.

Когда машинист приходит на работу, он для формирования 
отметки о явке вставляет индивидуальную чипованную карту 
в терминал самообслуживания в депо. На карте хранятся все 
данные сотрудника, включая паспортные. В результате в от-
чете появляется время явки машиниста.

Далее машинист по процессу идет к медицинскому ра-
ботнику, чтобы пройти предрейсовый медицинский осмотр. 
Он вставляет карту в компьютер медработника, и медработ-
ник надевает ему манжету, дает алкотестер. Все медоборудо-
вание также подключено к компьютеру. Показания приборов 
автоматически попадают в отчет. Вывод о годности машини-
ста к работе формируется автоматически. Дополнительно ма-
шинист и медработник визируют данные медосмотра своими 
электронными подписями.

Потом машинист с помощью терминала самообслуживания 
проходит предрейсовый инструктаж. На терминале высвечи-
вается перечень вопросов для поездки и перечень измене-
ний, с которыми он должен ознакомиться. Машинист опять 
электронно расписывается, что ознакомился с информацией. 
После этого машинист идет к дежурному по депо, где под-
тверждается маршрут его предстоящей поездки и номер 

локомотива, который он должен принять для 
работы. Дежурный также проверяет, все ли 
«параметры» машиниста в норме, и вручает 
пакет документов о рейсе.

Машинист принимает локомотив и подъез-
жает под состав. Проверяется тормозная маги-
страль, машинист получает от системы справку 
о состоянии тормозов и передает информацию 
дежурному по станции о готовности. Если все 
в порядке, тот подтверждает, что состав может 
ехать, передав в автоматизированную систему 
сообщение о готовности поезда. Только после 
этого считается, что поезд готов к отправлению. 
Далее информация об отправлении вводится 
в систему дежурным по станции.

Можно ли полностью исключить участие 
человека при сборе данных?
Мы планируем перейти на полный автоматиче-
ский сбор данных о ходе следования поезда. Се-
годня все локомотивы оборудованы датчиками 
ГЛОНАСС, координаты передаются в систему 
о движении поезда и формируется электронный 
маршрут машиниста.

Заканчивая поездку, машинист выполняет 
действия в обратном порядке: сдает локомотив, 
идет в депо, подходит к терминалу, подтвержда-
ет все параметры поездки и заканчивает ра-
боту, подтверждая все это своей электронной 
подписью. Явка, медосмотр, номер локомотива, 
номер бригады локомотива, табельные номера 
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сотрудников – все фиксируется автоматически. На некоторых участ-
ках в систему автоматически добавляются данные о топливе или 
электроэнергии. Где нет такой возможности, машинист сам вводит 
в систему параметры счетчиков.

Если машинист с чем-то не согласен, то он корректирует дан-
ные и корректировка фиксируется его электронной подписью. Ин-
формация с маршрута машиниста также поступает в Центр по рас-
шифровке данных с приборов безопасности, и далее подписанный 
маршрут попадает в Центр оперативно-технического учета тягового 
подвижного состава локомотивного депо, где операторы и руково-
дители группы учета еще раз проверяют все данные. После этого 

маршрут поступает в обработку в автоматизи-
рованную систему и происходит расчет всех 
показателей работы.

Сегодня 35–40% маршрутов РЖД закрыва-
ются автоматически, потому что соблюдены 
все параметры рейса. Остальные поступа-
ют к операторам, чтобы они проконтроли-
ровали данные. Пока не везде можно обой-
тись без человека. Когда данные выверены, 
оператор нажимает кнопку, данные отчетов 
фиксируются в системе и используются для 
дальнейших расчетов.

Такие цепочки данных формируют не-
сколько ключевых показателей бюджета 
РЖД. Они используются в системе управ-
ления трудовыми ресурсами для расчета 
трудозатрат и заработной платы. В систе-
ме управления финансовыми ресурсами 
учитывается расход топлива, электроэнер-
гии и т.д. 
 
Из какого количества ИТ-модулей состо-
ит корпоративная система управления  
данными РЖД?
Если очень укрупненно, то примерно  
из 10–15. При этом система оперирует данны-
ми из всех автоматизированных систем РЖД.

Как планируете развивать корпоративную 
систему управления данными в 2024 году?
К концу года мы хотим внедрить систему, ко-
торая будет строить диаграммы жизненно-
го цикла данных. Мы будем видеть, где и как 
зарождаются данные, из каких источников, 
в каких системах используются. Это поможет 
нам оптимизировать сам подход к хранению 
данных. Сейчас одни и те же данные могут 
храниться в нескольких сегментах хранили-
ща, что не совсем рационально. Ключевая 
задача – однократный ввод данных и мно-
гократное их использование.

Планируем внедрить систему бизнес- 
аналитики с современными инструментами 
анализа, чтобы строить более точные про-
гнозы. Пока мы на стадии выбора решения, 
но уже понятно, что от вендора потребует-
ся доработка. Ведь наши требования соот-
ветствуют объемам нашей работы и нашей 
ответственности.

Отдельное поле деятельности – внедрение 
систем искусственного интеллекта. Предсто-
ит серьезная проработка требований. Нам 
необходимо грамотно встраивать решения, 
выработанные ИИ-системами, в нашу про-
изводственную деятельность. 

ЧТобы поДгоТовИТь оТЧеТ 
о РабоТе лоКомоТИва, 
ИспользуеТся оКоло 
20 ИнТегРИРованных 
ИТ-моДулей, КаЖДый 
Из КоТоРых авТомаТИзИРуеТ 
оДну бИзнес-фунКцИю: 

•	 локомотивная модель;
•	 бригадная модель;
•	 поездная модель;
•	 перевозочная модель;
•	 система централизованной обработ-

ки маршрута машинистов;
•	 система предрейсового медицинско-

го осмотра;
•	 система по предрейсовым 

инструктажам;
•	 система автоматической идентифика-

ции подвижного состава;
•	 система диспетчерского контроля;
•	 система спутниковой навигации; 
•	 система управления локомотивным 

комплексом; 
•	 автоматизированная система контро-

ля за топливом; 
•	 система по выдаче предупреждений;
•	 система по расшифровке кассет реги-

страции с приборов безопасности.
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БиБлиотека

Марина Беляева, 

начальник Центра 
инновационного развития 
Южно-Уральской  
железной дороги:

«Мы живем в век четвертой 
промышленной революции 
(Индустрия 4.0), в основе ко-
торой лежит новый подход 
к производству, основанный 
на автоматизации бизнес-про-
цессов, широком распростра-
нении искусственного интел-
лекта и массовом внедрении 
информационных технологий 
в промышленность. Еще од-
ной особенностью этой ре-
волюции является то, что она 
меняет не только производ-
ство, но и нашу повседнев-
ную жизнь – коммуникации 
между людьми, экономику 
и так далее.  Поэтому думаю, 
что данное издание будет по-
лезно и интересно не толь-
ко специалистам, которые 
по долгу службы сталкивают-
ся с цифровыми технологи-
ями, но и любому читателю, 
так как сегодня, наверное, нет 
ни одного человека, который 
бы не столкнулся с современ-
ными цифровыми гаджетами. 
Технологии четвертой про-
мышленной революции – ро-
ботизация, искусственный ин-
теллект, 3D-печать, виртуаль-
ная и дополненная реальность, 

интернет вещей, нейротех-
нологии, блокчейн с каждым 
днем все больше проникают 
в нашу жизнь, и этот процесс 
необратим. Мне кажется, что 
в настоящее время наша за-
дача – принять неизбежность 
этих изменений и научиться 
ориентироваться в этом мно-
гообразии технологий.

В книге Клауса Шваба со-
держится не только систем-
ный структурированный обзор 
главных трендов Индустрии 
4.0, но и приводится немало 
интересных, ярких, запомина-
ющихся фактов. Читается она 
очень легко.

С моей точки зрения, кни-
га поможет разложить всю 
информацию по полочкам 
и сделать наше представле-
ние о будущем не пугающим, 
а привлекательным.

Она была написана в 2016 
году, и, читая ее в 2023-м, мож-
но проанализировать, на-
сколько воплощается в жизнь 
тот или иной прогноз.

Если сегодня, в век до-
вольно серьезной конкурент-
ной борьбы, мы хотим зани-
мать лидирующие позиции, 
то мы должны понимать, в ка-
ком направлении в ближай-
шей перспективе будет про-
исходить технологическое 
развитие и какие прорыв-
ные инновации ожидают нас 
в будущем».

Подготовил 
Александр Кичигин К
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Олег ТОлсТунОв, 

электромеханик по средствам 
автоматики и приборам 
технологического оборудования 
производственного участка 
Каменоломни Северо-Кавказской 
дирекции по ремонту тягового 
подвижного состава:

«Свою работу на железнодорож-
ном транспорте я сочетаю с раз-
работкой цифровых электронных 
устройств и программированием. 
В настоящее время, при стреми-
тельном развитии цифровых тех-
нологий, актуальной задачей явля-
ется создание платформонезави-
симых приложений, работающих 
на различных операционных си-
стемах: Windows, Linux, Android 
и iOS. Стартом к разработке таких 
кросс-платформенных приложе-
ний для меня стал фреймворк Qt5, 
который подробно описан в кни-
ге Макса Шлее «Qt 5.10. Профес-
сиональное программирование 
на С++». Издание, по сути, явля-
ется настольной книгой програм-
миста по разработке приложе-
ний для Windows, Mac OS X, Linux, 
Android и iOS с использованием 
библиотеки Qt версии 5.10. 

В книге подробно рассмотре-
ны возможности, предоставляемые 
этой библиотекой, и особенности, 
выгодно отличающие ее от дру-
гих. Описана интегрированная сре-
да разработки Qt Creator и работа 
с технологией Qt Quick. 

Книга содержит исчерпывающую 
информацию о классах Qt 5, а так-
же даны практические рекоменда-
ции их применения с большим ко-
личеством подробных примеров.

С использованием материалов 
данного издания мной были раз-
работаны, отлажены и испытаны 
два приложения для Android и iOC. 
Одно из приложений предназна-
чено для дистанционного управле-
ния испытательным шлейфом АЛСН 
со смартфона, другое для управле-
ния приводами жатки сельхозком-
байна по сети Wi-Fi с планшета».

Подготовила
Елена Трифилюк
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Михаил Брахнов, 

заместитель начальника 
регионального центра 
департамента «Казначейство» 
на ЮУЖД:

«Во времена всемирной пандемии 
коронавируса и массового перево-
да сотрудников на удаленный ре-
жим работы цифровая трансфор-
мация бизнес-процессов компаний 
и общества в целом происходила 
гораздо быстрее, чем возможно бы-
ло предположить ранее. Именно 
в этот период Марко Янсити и Ка-
римом Лахани была написана книга 
«Оцифруйся или умри», в которой 
авторы доступным языком расска-
зали, как использовать ИИ и ма-
шинное обучение, чтобы расширить 
бизнес и стать лидером. В течение 
года книга была признана несколь-
кими крупными международными 
рейтинговыми агентствами как луч-
шее издание для бизнеса и реко-
мендована к прочтению.

В основе книги простой тезис: 
дайте ИИ как можно больше дан-
ных, задайте нужные параметры для 
анализа и позвольте ему найти оп-
тимальное решение. Компьютерные 
технологии давно в состоянии пре-
дективно подсказать человеку, как 
решить ту или иную бизнес-про-
блему. Искусственный интеллект 
дает внедрившим его компаниям 
неоспоримые конкурентные преи-
мущества и помогает масштабиро-
вать бизнес.

Однако очень важно, прово-
дя цифровизацию, создать еди-
ное ядро – общую IT-платфор-
му со структурированными дан-
ными, а не десятки разрозненных 
и не связанных между собой 

программ и приложений, как это 
сейчас происходит во многих ком-
паниях, где зачастую из одной про-
граммы в другую приходится вно-
сить данные ручным способом, 
а полнота, достоверность и кор-
ректность этих данных сильно за-
висит от  «человеческого фактора».

Именно такая платформа на ба-
зе ИИ поможет экономить, увели-
чивать бизнес-охваты, развиваться, 
опережая конкурентов, и заранее 
прогнозировать кризисы и возмож-
ные ошибки.

Описанные идеи помогли мне 
по-новому сформировать взгляд 
на существующие организацион-
ные процессы своего подразделе-
ния и частично компании. Увидеть 
новые слабые места – рутинные, 
однотипные процессы, которые мо-
гут быть в кратчайшие сроки под-
вергнуты цифровизации с помощью 
элементов ИИ. А предложенная 
схема и разработанная технология 
использования роботизации на ос-
нове машинного обучения и зре-
ния легла в основу доклада от под-
разделения на одном из сетевых 
совещаний, проводимого финан-
совым блоком компании в рамках 
проекта «Цифровое Казначейство». 
По итогу часть описанных функций 
и предложенных алгоритмов рабо-
ты была использована коллегами 
при создании первого прототипа 
робота-казначея, который на сегод-
няшний день проходит тестовую 
эксплуатацию в одном из регио-
нальных подразделений.

Наряду с финансовыми экспер-
тами и аналитиками из различных 
бизнес-сообществ, считаю книгу 
«Оцифруйся или умри» неким на-
стольным пособием для руководи-
телей и специалистов или, как ча-
сто встречается в сети интернет, ее 
можно назвать полноценным гидом 
по цифровизации компаний самых 
различных уровней».

Подготовил  
Александр Кичигин
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